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 Thirteenth  Loksabha

 Session  :  11

 Date  :  28-11-2002

 Participants  :  H.D.  Deve  Gowda  Shri  ,Paswan  Shri  Ram  Vilas  ,Patil  Shri  Shivraj_V.

 Xatiyar  Shri  Vinaya  ,Yerrannaidu  Shri  Kinjarapu  ,Zahedi  Shri  Mahboob  ,  Verma

 Pawar  Shri  Sharad  Chandra  Govindrao  ,Singh  Dr.  Raghuvansh  Prasad  ,Jha  Shri

 Raghunath  ,Ranjan  Shri  Rajesh  ,  Yadav  Shri  Devendra  Prasad  ,Ravi  Shri  Sheesh

 12.12  hrs.

 Title:  Problems  being  faced  by  sugarcane  gorwers  in  several  states,

 particularly  in  Uttar  Pradesh.

 MR.  SPEAKER:  Now,  I  am  going  to  ‘Zero  Hour’.  Shri  Deve  Gowda  will

 speak  first.

 SHRI  H.D.  DEVE  GOWDA  (KANAKPURA):  Sir,  thank  you  very  much

 for  having  given  me  an  opportunity  to  raise  this  important  issue  in  ‘Zero

 Hour’.  In  fact,  yesterday  I  requested  you  to  raise  this  issue  in  the  ‘Zero

 Hour’,  but  on  account  of  time  constraint,  it  could  not  be  done.

 MR.  SPEAKER:  Is  Shri  Ravi  Prakash  Verma  here?  I  am  associating  him

 also  with  this  issue  because  he  has  also  given  the  notice.

 SHRI  H.D.  DEVE  GOWDA :  Yesterday,  I  had  personally  requested  you  in

 your  chamber  to  raise  this  issue  as  the  farmers  have  started  an  agitation.

 The  sugarcane  growers  of  Uttar  Pradesh,  who  are  cultivating  sugarcane,

 have  started  an  agitation  at  Kisan  Ghat  and  more  than  5,000  to  6,000

 farmers  are  sitting  in  dharna.  This  House  15  also  sitting.  We  cannot  turn  a

 blind  eye  so  far  as  this  burning  issue  is  concerned.  It  has  been  reported  in

 the  newspapers  that  farmers  of  Uttar  Pradesh  burn  their  sugarcane  stocks.

 It  was  reported  on  215  November.

 The  latest  information  is  that  only  one  sugar  mill  has  started  crushing.  The

 hon.  Minister  for  Food  and  Civil  Supplies  is  here.  I  had  also  requested  him
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 yesterday  night  that  some  remedy  has  to  be  found  out  for  these  farmers.

 Instead  of  giving  relief  by  crushing  the  sugarcane,  I  am  afraid,  the  farmers

 are  going  to  be  crushed  in  Uttar  Pradesh.  I  do  not  know  why.  Is  it  due  to

 politics?

 SHRI  SHARAD  PAWAR  (BARAMATI):  In  Karnataka  also,  the  problem  15

 there.

 SHRI  H.D.  DEVE  GOWDA  :  No,  the  problem  is  different  in  Karnataka.

 So,  I  do  not  want  to  compare  the  problem  of  Karnataka  farmers  with  that

 of  UP  farmers.

 Sir,  more  than  5,000  to  6,000  people  are  sitting  in  dharna  there.  The  House

 is  going  on.  So,  I  would  like  to  draw  the  attention  of  the  Government  to

 see  that  some  relief  is  given.  In  this  context,  I  would  like  to  quote  some  of

 the  decisions  made  by  the  Central  Government.  The  Minimum  Support

 Price  the  Government  has  fixed  is  Rs.  65.80  per  quintal.  Last  year,  the

 reply  given  by  the  Government  of  course,  I  was  not  here  in  the  very

 same  House  to  an  Unstarred  Question  was  that  Rs.  86  to  Rs.  95  per  quintal

 was  the  price  given  by  the  sugarcane  mills.

 This  year,  the  sugar  mill  owners  are  not  prepared  to  crush  the  sugarcane.

 They  have  taken  a  stand  that  while  the  Union  Government  has  fixed  the

 price  of  Rs.  65.80  per  quintal,  the  farmers,  while  supplying  the  cane  to  the

 mills,  must  give  an  undertaking  in  writing  that  they  will  take  only  Rs.  65

 per  quintal  and  they  are  not  going  to  demand  more  than  that.  They  are  also

 asking  the  farmers  to  supply  the  sugarcane  at  the  gate  of  the  mill,  at  the

 cost  of  the  farmers  and  not  at  the  cost  of  the  mill  owners.  These  are  the  two

 conditions  they  are  imposing.  They  are  not  prepared  to  crush  sugarcane.

 More  than  one  crore  sugarcane  growers  are  being  put  to  such  a  hardship.

 The  issue  today  is  when  the  sugarcane  is  going  to  be  crushed.  Actually,

 there  is  a  delay  of  one-and-a-half  months  to  two  months,  and  they  cannot

 go  for  the  second  wheat  crop.  What  will  be  the  fate  of  the  farmers?  Why  is

 the  Government  of  India  not  solving  this  problem?  As  Shri  Sharad  Pawar

 has  said,  this  subject  belongs  to  the  State  Government.  I  do  agree  that  even

 in  Karnataka,  this  problem  is  there.  The  Karnataka  Government  has
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 announced  a  minimum  support  price  (MSP)  of  Rs.  950  per  tonne.  Several

 states  have  announced  the  minimum  support  price.  Even  Maharashtra  has

 announced  a  subsidy  package  of  Rs.  1,000  per  tonne  for  export  of

 sugarcane.  In  addition  to  that,  they  are  going  to  reimburse  the

 transportation  charges.  All  these  things  have  been  announced  by  the  State

 Governments.  Here,  I  do  not  want  to  say  which  party  15  running  the

 Government,  but  the  ruling  party  in  Uttar  Pradesh  is  your  own  partner.  The

 BJP  and  the  BSP  are  running  the  Government  there.  Why  are  these  people

 not  thinking  on  these  lines?

 I  know  that  this  is  ‘Zero  Hour’.  I  can  understand  that  this  is  not  an  issue  to

 be  raised  during  the  ‘Zero  Hour’.  When  the  House  is  sitting  and  if  the

 issue  is  not  being  solved,  the  farmers  are  sitting  on  a  dharna  at  Kisan  Ghat,

 what  can  I  do?  I  understand  that  it  is  not  proper  on  my  part  to  raise  this

 issue  during  the  ‘Zero  Hour’.  However,  this  is  a  burning  issue  and,  that  is

 why,  with  your  kind  permission,  Sir,  I  wanted  to  raise  this  issue.  The

 Government  should  spell  out  as  to  what  is  its  stand,  and  whether  they  want

 to  leave  it  to  the  sweet  will  of  the  State  Governments  or  they  are  going  to

 solve  this  problem.

 You  yourself  have  announced  that  the  Sugarcane  Cess  Fund  15  going  to  be

 used.  According  to  your  own  statement  made  on  the  floor  of  the  House,

 you  are  going  to  use  this  amount.  It  says:

 "Defraying  the  expenditure  for  the  purpose  of  building  and

 maintenance  of  bufferstocks  and  with  a  view  to  stabilising  the

 price  of  sugar..."

 How  much  sugarcane  are  you  going  to  purchase  because  so  many  sugar-

 mills  have  got  dead  stocks.  Last  year,  the  dead  stock  was  more  than  128

 lakh  tonnes.  The  sugar-mills  are  not  able  to  pay  arrears.  This  year,  there  is

 a  bumper  crop  and,  as  per  the  expectations,  more  than  180  lakh  tonnes  of

 sugarcane  is  going  to  be  produced.  You  have  got  Rs.  2,700  crore  in  the

 Sugarcane  Cess  Fund,  but  you  do  not  want  to  use  that  money  for  the

 purpose  of  building  bufferstock,  and  you  do  not  want  to  give  any  package.

 The  Allahabad  High  Court  has  given  the  decision  that  you  cannot  increase

 3/27



 11/28/2018

 the  rate  because  of  the  pressure  put  by  the  farmers.  Over  and  above  the

 minimum  support  price  announced  by  the  Union  Government,  you  cannot

 increase  the  rate.  That  being  the  case,  the  farmers  are  suffering  because  the

 State  Government  is  not  prepared  to  increase  the  rate  and  the  court  is  also

 coming  in  between  directing  the  State  Government  not  to  increase  the  rate.

 How  will  the  farmers  meet  their  cost  of  production?  This  is  not  an  ordinary

 issue.  ...  interruptions)

 श्री  राम  विलास  पासवान  (हाजीपुर)  :  अध्यक्ष  महोदय,  हमने  भी  नोटिस  दिया  है।.  .  .  (व्यवधान)

 श्री  शिवराज सिंह  चौहान  (विदिशा)  :  अध्यक्ष  महोदय,  मध्य  प्रदेश  के  किसान  बिजली  के  अभाव

 में  आत्महत्या कर  रहे  हैं।...  (व्यवधान)

 श्री  देवेन्द्र  प्रसाद  यादव  (झंझारपुर)  :  बिहार  में  भी  किसानों  को  उचित  मूल्य  नहीं  मिल  रहा  है.।.

 (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्लीज़,  आप  बैठिए।

 .  .  (व्यवधान)

 श्री  रघुनाथ  झा  (गोपालगंज)  :  अध्यक्ष  महोदय,  बिहार की  भी  यही  स्थिति  है।.  .  .  (व्यवधान)

 MR.  SPEAKER:  Please  sit  down.  You  are  all  aware  that  this  issue  is,  no

 doubt,  of  great  importance.  Please  listen  to  me.

 ..  (व्यवधान)
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 श्री  रवि  प्रकाश वर्मा  (खीरी)  :
 शुगरकेन  इश्यू  पर  मेरा  भी  नोटिस  है।.  .  .  (व्यवधान)

 कुंवर  अखिलेश  सिंह  (महाराजगंज,  उ.प्र.)  :
 गन्ना  किसान

 29
 तारीख  को  गन्ने  को  आग  लगाने

 जा  रहे  हैं।  उनकी  हालत  आज  खराब  हैं।..  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 आप  मुझे  सुनेंगे  या  नहीं,  यह  बताइये?  आप  सुनना  चाहते  हैं  तो  मैं  इतना  ही

 कहूंगा  कि  आज  के  बिजनेस  में  इस  विय  पर  मेरे  पास  तीन  या  चार  नोटिस  आये  हैं  कि  इस  विय

 पर  सदन  में  चर्चा  होनी  चाहिए।  मैं  इसीलिए  ऐसा  सोच  रहा  हूं  कि  इस  विय  पर  पूरी  चर्चा  हो  जाये

 और  यह  विाय  चर्चा  के  लिए  आने  वाला  है  तो  जब  चर्चा  होने  वाली  है  तो  फिर  जीरो
 ..

 .  .  .  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्लीज  सुनिये।  दूसरे  लोगों  के  भी  जीरो  ऑवर  में  अपने-अपने  प्रश्न  हैं।  यदि  आप

 चाहते  हैं  कि  इसी  विय  पर  जीरो  ऑवर  में  आज  चर्चा  हो  जाये  तो  फिर  इस  विय  पर  अगली  चर्चा

 नहीं  होगी।  यह  विय  आज  बी.ए.सी.  में  लिया  जाना  है।  मुझे  इस  विय  पर  चर्चा  कराने  में  कोई

 आपत्ति नहीं  है।

 (व्यवधान)
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 अध्यक्ष  महोदय
 :

 आप  सब  लोग  यदि  चाहते  हैं  कि  अभी  चर्चा  करें  तो  ठीक  है,  नहीं  तो  बिजनेस

 एडवाइजरी कमेटी  में  यह  तय  हो  जायेगा।

 (व्यवधान)

 श्री  देवेन्द्र  प्रसाद  यादव
 :

 यह  बहुत  महत्वपूर्ण  सवाल  है,  इस  पर  अभी  चर्चा  होनी  चाहिए।.  .  .  (व्य

 विधान)

 श्री  राम  विलास  पासवान  :  कई  लोगों  ने  नोटिस  दिया  है  और  हमने  इस  पर  एडजर्नमेंट  नोटिस

 दिया है,  हमारी  बात  जीरो  ऑवर  में  सुन  तो  लीजिए।.  .  .  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसीलिए  तो  मैं  चर्चा  लेना  चाहता  हूं।

 श्री  राम  विलास  पासवान  :  तो  इस  पर  अभी  चर्चा  करा  दीजिए।.  .  .  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  रामविलास  जी,  आप  तो  समझ  सकते  हैं  कि  आज  जीरो  ऑवर  में  भी  इस  विय।

 पर  चर्चा  हो  जाये  और  फिर  दोबारा  इस  पर  चर्चा  हो,  ऐसा  नहीं  हो  सकता  है।

 श्री  राम  विलास  पासवान  :  मंत्री  जी  के  जवाब  देने  के  पहले  सुन  तो  लीजिए।
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 SHRI  SOMNATH  CHATTERJEE  (BOLPUR):  Sir,  every  section  of  the

 House  wants  to  speak  on  this  subject...  Unterruptions)

 श्री  शिवराज  विकाशील  (लातूर)  :
 यह  बहुत  महत्व  का  विय  है,  पूर्व  प्रधानमंत्री  जी  ने  इसे  उठाया

 है  और  मेरे  ख्याल  से  उधर  से  भी  अन्दर  से  सब  लोग  बोलना  चाहते  हैं।  अगर  इसके  ऊपर  आज

 थोड़ी  सी  चर्चा  इस  पूरे  घण्टे  में  हो  जाये  तो  अच्छा  होगा।  हमें  उसे  चर्चा  के  लिए  लेना  है  या  नहीं

 लेना  है;  यह  हम  बिजनेस  एडवाइजरी  कमेटी  में  तय  करके  बताएंगे।.  .  .  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  एक  बात  कहता  हूं  कि  फिर  दूसरा  कोई  भी  विय  आज  नहीं  आयेगा।

 श्री  शिवराज  सिंह  चौहान  :  मध्य  प्रदेश  में  किसान  आत्महत्या  कर  रहे  हैं,  हम  रोज  नोटिस  दे  रहे

 हैं.  यह  नहीं  होगा।  मध्य  प्रदेश  के  किसान  परेशान  हैं।  .  .  .  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  बिजनेस  एडवाइजरी  कमेटी  में  यह  विाय  लूंगा  और  इस  विय  पर  चर्चा  होगी।

 इसलिए  आज  इस  विय  पर  जीरो  ऑवर  में  चर्चा  करने  की  जरूरत  नहीं  है।  चूंकि  प्रश्न  आपने

 .  .  .  (व्यवधान)

 MR.  SPEAKER:  I  cannot  permit  a  discussion  on  this  today  and  again

 under  some  other  rule  on  some  other  day.

 ..  Unterruptions)
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 अध्यक्ष  महोदय  :  शरद  यादव  जी,  माननीय  पूर्व  प्रधानमंत्री  ने  महत्वपूर्ण  सवाल  उठाया  है,  आप

 यदि  कुछ  जवाब  देना  चाहते  हैं  तो  दे  सकते  हैं।  इस  विय  पर  जब  चर्चा  होगी,  तब  आप  पूरी  बात

 कहिए।

 (व्यवधान)

 श्री  राम  विलास  पासवान
 :

 आप  सुन  तो  लीजिए,  हमने  नोटिस  दिया  है।

 MR.  SPEAKER:  मैं  ले  रहा  हूं।  Mr.  Minister,  on  the  specific  points,  in  a  few

 sentences  if  you  would  like  to  respond,  then  you  may  do  so.

 ..  Unterruptions)
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 श्री  शिवराज  सिंह  चौहान
 :

 माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  हमारा  भी  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है।  मध्य
 प

 देश  के  किसान  आज  आत्महत्या  कर  रहे  wl...  (व्यवधान)

 SHRI  SOMNATH  CHATTERJEE  :  Sir,  you  may  allow  him  to  speak  for

 two  minutes  on  this...  Unterruptions)

 MR.SPEAKER:  If  you  abide  by  the  rule  and  speak  only  for  a  minute,  then

 I  will  allow.  1  am  allowing  one  minute  to  each  of  them,  लेकिन  एक  मिनट  से

 ज्यादा  नहीं  बोलना  है।

 ..  Unterruptions)

 श्री  शरद  पवार
 :

 अध्यक्ष  जी,  जो  सवाल  देवेगौड़ा  जी  ने  यहां  उठाया  है,  वह  देश  के  लिए  बहुत

 महत्त्वपूर्ण  है।  खाली  उत्तर  प्रदेश  के  लिए  नहीं,  कई  राज्यों  में  यह  समस्या  पैदा  हुई  है  और  यह

 समस्या  इसलिए  पैदा  हुई  कि  इस  देश  में  पिछले  साल  चीनी  का  उत्पादन  बहुत  हुआ।  दस  मिलियन

 टन  से  ज्यादा  पिछले  साल  का  स्टाक  यहां  पड़ा  है,  इसलिए  जब  तक  वह  स्टाक  खत्म  नहीं  होता,

 दुनिया  में  बेचने  के  लिए  जब  तक  सरकार  की  मदद  नहीं  होती,  इसमें  जो  एक्साइज  ड्यूटी  है,

 उससे  जब  तक  माफी  नहीं  मिलती,  मोलेसिस  पर  जो  ड्यूटी  बताई,  इसमें  जब  तक  माफी  नहीं

 मिलती,  तब  तक  परिस्थिति  में  सुधार  नहीं  होगा।
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 अगर  परिस्थिति  में  सुधार  नहीं  होगा  तो  किसान  गन्ना  नहीं  बोएगा।  इस  कारण  दो  साल  के  बाद

 हम  लोगों  को  25  रुपए  किलो  से  ज्यादा  पर  शक्कर  खरीदनी  पड़ेगी।  इसलिए  इस  समस्या  को  हल

 करने  के  लिए  सरकार  को  कोई  सख्त  कदम  उठाने  की  आवश्यकता  है।  अभी  आपने  बफर  स्टाक

 के  बारे  में  निर्णय  लिया  है,  यही  काफी  नहीं  है।  इस  तरह  के  और  भी  निर्णय  लेने  की  आवश्यकता

 है।

 श्री  शिवराज  सिंह  चौहान
 :

 अध्यक्ष  महोदय,  किसान  की  दूसरी  समस्याएं  भी  हैं।

 अध्यक्ष  महोदय
 :
 मैं  आपका  विाय  भी  लूंगा  और  उस  पर  भी  ध्यान  दूंगा।  आप  सहयोग  करें,  यह  ।

 वाय  दस  मिनट  में  पूरा  हो  जाएगा।  बाद  में  दूसरे  विय  भी  लिए  जाएंगे।  लेकिन  अगर  आप  ऐसे  ही

 बीच  में  खड़े  होते  रहे  तो  वे  विय  नहीं
 आ

 पाएंगे।

 श्री  शिवराज  सिंह  चौहान  :  हमारे  यहां  किसान  आत्महत्या  कर  रहे  हैं।

 श्री  शीशराम  सिंह  रवि  (बिजनौर)  :  मेरे  क्षेत्र  में  तीन  निजी  शूगर  मिलें  नहीं  चल  रही  हैं।  वह  चीनी

 उत्पादक  क्षेत्र  है,  इसलिए  मुझे  भी  कुछ  कहने  का  मौका  दिया  जाए।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 आप  बैठिए।  हर  पार्टी  से  एक  सदस्य  को  मौका  दे  सकता  हूं।  हरक  को  मौका

 नहीं  दिया  जा  सकता।

 श्री  राम  विलास  पासवान  :  अध्यक्ष  जी,  इस  सवाल  पर  हमने  स्थगन  प्रस्ताव  का  नोटिस  दिया  है।

 कल  दिल्ली  में  किसान  घाट  पर  भारतीय  किसान  यूनियन  के  तहत  पूरे  देश  के  किसानों  के  प्र

 ।ति निधि  आए  थे,  वहां  देवेगौड़ा  जी  भी  थे।  आपसे  मिलने  के  बाद  हम  लोगों  ने  समझा-बुझाकर

 उनको  भेजने  का  काम  किया  था।  उनका  आंदोलन  जारी  है।  आगामी  29  और  30  तारीख  को  देश

 में  सभी  मंडल  स्तर  पर  वे  घेराव  करेंगे।  यह  सिर्फ  गन्ने  का  ही  मामला  नहीं  है,  उनके  बकाये  का

 भी  मामला  है।  इसके  अलावा  देश  में  जो  101  चीनी  मिलें  बंद  हैं,  उनमें  से  सिर्फ  37  मिलें  ही  चालू

 की  गई  हैं,  उनका  भी  मामला  है।  इसके  अलावा  दाम  का  भी  सवाल  है।  भारत  सरकार  ने  इस

 मामले  में  कंफ्यूजन  पैदा  किया  है।  राज्य  सरकार  ने  95  रुपए  तय  किए  तो  भारत  सरकार  ने  कह

 दिया  64  रुपए।  अब  कोर्ट  ने  भी  कहा  है  कि  95  रुपए  नहीं,  64  रुपए  मिलने  चाहिए।  बगल  में  ही

 हरियाणा  प्रांत  है,  वहां  पर  गन्ना  किसानों  को  101  रुपए  का  भाव  मिल  रहा  है।  उत्तर  प्रदेश  में  64

 रुपए  भी  किसानों  को  नहीं  दिए  जा  रहे  हैं।

 श्री  रघुनाथ  झा  :  आप  बिहार को  भूल  जाते
 हैं।..  (व्यवधान)

 श्री  राम  विलास  पासवान  :  रघुनाथ  झा  जी,  हल्ला  करने  से  काम  नहीं  चलेगा।  यहां  पर  बिहार  से

 चुनकर  आए  मंत्री  शरद  यादव  जी  बैठे  हुए  हैं।  बिहार  में  प्रत्येक  प्रखंड  में  कोई  खरीद  का  केन्द्र  नहीं

 खुला  है।  वहां  किसान  परेशान  हैं।  धान  का  मामला
 आ

 गया  है,  गेहूं  का  भी  मामला  है।  इसके  अला
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 वा  बिजली  का  भी  मामला  है।  शहरों  में  तो  24  घंटे  बिजली  मिलती  है,  लेकिन  किसान  को  नहीं

 मिलती।  इसलिए  इन  सब  सवालों  पर  मैं  आग्रह  करूंगा  कि  सरकार  जवाब  दे।

 डा.  रघुवंश  प्रसाद  सिंह  (वैशाली)  :  अध्यक्ष  महोदय,  किसानों  की  हालत  देश  भर  में  खराब  है,

 लेकिन  गन्ना  किसानों  की  हालत  सबसे  ज्यादा  खराब  है।  लाचार  होकर  सीतामढ़ी  के  किसान  अपने

 गन्ने  को  आग  लगा  रहे  हैं।  उनको  काफी  तकलीफ  हो  रही  है।  पहले  भारत  सरकार  स्टेचुटरी

 मिनिमम  प्राइस  तय  करती  थी  और  राज्य  सरकार  नैगोशिएटिंग  प्राइस  तय  करती  थी।  कोर्ट  ने  कहा

 कि  राज्य  सरकार  नहीं  करेगी  इस  वजह  से  65  रुपए  के  बजाय  95  रुपए  का  भाव  मिलता  था।  अब

 किसान  65  रुपए  में  भी  गन्ना  देने  को  तैयार  नहीं  है  और  आग  लगा  रहा  है।  इसलिए  भारत  सरकार

 को  तुरंत  इसमें  हस्तक्षेप  करके  कार्यवाही  करनी  चाहिए,  जिससे  गन्ना  किसानों  पर  जो  जुल्म  हो

 रहा  है,  उससे  वे  बरी  हो  सकें।  उनको  उचित  मूल्य  मिल  सके,  बंद  चीनी  मिलें  चालू  हो  सकें,  इस

 पर  भी  कार्यवाही करनी  चाहिए।

 श्री  शिवराज  वी.  पाटिल  :  यह  जो  शूगर  का  मामला  है,  यह  बहुत  पेचीदा  बनता  जा  रहा  है।  जैसे

 टेक्सटाइल  उद्योग  और  जूट  उद्योग  को  तकलीफ  हुई,  उसी  प्रकार  से  शूगर  उद्योग  को  भी

 तकलीफ  हो  सकती  है।  अगर  गन्ने  का  भाव  और  शूगर  का  भाव  अच्छे  ढंग  से  काश्तकारों  को  इस

 साल  नहीं  दिया  गया,  जैसा  शरद  पवार  जी  ने  कहा  कि  साल-दो  साल  में  शूगर  की  कीमत  20

 रुपए  से
 25

 रुपए  प्रति  किलो  तक  जा  सकती  है।  इसलिए  जरूरी  है  कि  शूगर  केन  ग्रो अर्स  के

 माफिक  भाव  मिलना  चाहिए  और  शूगर  का  भाव  भी  सही  मिलना  चाहिए।  जैसे  आपने  बफर  स्टाक

 बनाने  के  बारे  में  कदम  उठाया,  इसी  तरह  इस  बारे  में  भी  कदम  उठायें  और  बफर  स्टाक  को  भी

 और  बढाना  चाहिए।

 1983  में  सरकार  ने  शुगर  पर  सब्सिडी  देकर  निर्यात  किया  था।  इसी  प्रकार  से  इस  साल  भी  देखना

 पड़ेगा,  नहीं  तो  शुगर  का  मामला  पेचीदा  होता  जा  रहा  है।  इसलिए  सरकार  को  पॉलिसी  बनानी

 चाहिए  जिससे  शुगर,  शुगरकेन  और  एग्रो-बेस्ड  इंडस्ट्री  के  जो  प्रश्न  है,  वे  हल  हो  सके।..  .  (व्य

 विधान)

 श्री  रघुनाथ झा  :  माननीय  देवगौड़ा  जी,
 जो

 पूर्व  प्रधान  मंत्री  हैं,  ...  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बैठिए।  आप  ऐसा  क्यों  कर  रहे  हैं?  जब  आपका  क्रम  आएगा  तब  आप

 बोलिएगा।

 .  .  .  (व्यवधान)
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 श्री  रघुनाथ  झा  :  देवगौड़ा  जी,  जो  पूर्व  प्रधान  मंत्री  हैं,  उन्होंने  बहुत  ही  व्यापक  प्रश्न  देश  के

 सामने  किसानों  के  संबंध  में  रखा  है।  न  सिर्फ  उत्तर  प्रदेश  के  किसानों  की  बल्कि  बिहार  के  किसानों

 की  इससे  भी  बुरी  स्थति  है  और  वहां  भी  इसी  तरह  की  परिस्थिति  है।  हमें  लगता  है  कि  भारत

 सरकार  शायद  जान-बूझकर  इस  देश  की  शुगर  इंडस्ट्री  को  बंद  करने  का  प्रयास  कर  रही  है।  जिस

 प्रकार  से  दूसरी  इंडस्ट्रीज  को  बेचा  जा  रहा  है,  इसी  तरह  से  इस  इंडस्ट्री  को  भी  बंद  करने  की  यह

 एक  साजिश  है  और  बाहर  से  चीनी  आयात  करने  का  विचार  सरकार  कर  रही  है,  अन्यथा  कोई

 कारण  नहीं  है  कि  जिन  किसानों  ने  गत  वाँ  95  रुपया  क्विंटल  गन्ना  बेचा  था,  उनको  आज  65

 रुपया  क्विंटल  गन्ना  देने  के  लिए  विवश  किया  जाए।  माननीय  मंत्री  जी  यहां  बैठे  हैं,  हम  उनसे

 आग्रह  करना  चाहते  हैं  कि  वह  आज  खुलासा  तौर  पर  बयान  करें  और  देश  में  इस  बारे  में  जो  भ्रम

 है,  वह  दूर  करें।...  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  एक  मिनट  बोलने  के  लिए  कहा  है।

 श्री  विनय  कटियार  (फैज़ाबाद)  :  अध्यक्ष जी,  यू.पी.  के  मामले  में  पूर्व  प्रधान  मंत्री  जी  ने  जो  विय

 उठाया  है  और  जिस  प्रकार  की  चिंता  उन्होंने  ज़ाहिर  की  है,  हम  सब  लोग  उससे  चिंतित  हैं।  यू.  पी.

 के  अंदर  तीस  तारीख  तक  सभी  चीनी  मिलें  चालू  हो  जाएंगी।  सरकारी  चीनी  मिलें  हैं,
 तीन-चार

 मिलों  को  छोड़कर  सभी  लगभग  चालू  हो  चुकी  हैं।  तीस  तारीख  अंतिम  तिथि  रखी  गई  है।  अदालत

 के  निर्णय  के  कारण  इसमें  विलम्ब  हुआ  है,  इसमें  दो  राय  नहीं  है।  लेकिन
 95

 रुपया  क्विंटल

 किसानों  को  मूल्य  देने  की  बात  है,  कैबिनेट  का  निर्णय  है।..  (व्यवधान)

 श्री  रघुनाथ झा  :  कोर्ट  नहीं  दे  रहा  है।..  (व्यवधान)

 श्री  विनय  कटियार  :  आप  मेरी  बात  सुनिए।.  .  .  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  देखिए,  यह  कोई  चर्चा  नहीं  है।  अब  समाप्त  करिए।

 श्री  विनय  कटियार
 :

 अध्यक्ष  जी,  मुझे  बोलने  का  कभी  मौका  नहीं  मिलता  है।  मैं  एक  मिनट  से

 ज्यादा  समय  नहीं  लूंगा।.
 .  .

 (व्यवधान)
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 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अभी  चर्चा  शुरू  नहीं  हुई  है।  चर्चा  होगी  तो  मैं  आपको  ज्यादा  बोलने  दूंगा।

 .  .  .  (व्यवधान)

 श्री  विनय  कटियार
 :
 मैं  कभी  बोलता  नहीं  हूं।  अभी  मैंने  शुरु  ही  किया  है।  मैं  बैठ  जाता  हूं।...  (व्य

 विधान)

 डॉ.  रघुवंश  प्रसाद  सिंह  :  कुछ  करने
 की  जरूरत

 है।..  (व्यवधान)

 श्री  विनय  कटियार  :  मैं  वही  कर  रहा  हूं  जो  आप  बिहार  में  करना  चाहते  हैं।  उससे  अच्छा  कर  रहा

 हूं।.  .  .  (व्यवधान)

 श्री  रामदास  आठवले  (पंढरपुर)  :आपका  काम  लोगों  को  मारने  का  है।..  (व्यवधान)

 श्री  शिवराज  सिंह  चौहान  :  अध्यक्ष  जी,  यह  क्या  हैं?  क्या  सदन  में  इस  तरह  से  बहस  होगी?

 लोगों  को  मारने  की  बात  कही  जाएगी  ?  यह  क्या  है  ?  ...  (व्यवधान)

 अध्यक्ष महोदय  ।  आप  बैठिए।

 श्री  विनय  कटियार
 :  95  रुपया  वहां  का  तय  है।  हाईकोर्ट  ने  निर्णय  दिया  है।  सरकार  सुप्रीम  कोर्ट

 में  जा  रही  है।  हमने  सरकार  से  आग्रह  किया  है  कि  आप  सुप्रीम  कोर्ट  जाइए।
 95

 रुपया  जो  देने

 की  बात  कही  है,  राज्य  सरकार  पूरी  तरह  से  इसके  लिए  कटिबद्ध  है।  हम
 95

 रुपया  प्रति  क्विंटल
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 जो  उत्तर  प्रदेश  के  अन्दर  काम  कर  रही  हैं।  जब  देवगौड़ा  जी  प्रधान  मंत्री  थे,  तब  हम  लोगों  ने

 लिख  कर  दिया  था  कि  कम  से  कम  उस  समय  का  भुगतान  कर  दीजिए।  यह  उसी  समय  का  पैसा

 बाकी  पड़ा  है,  जो  आज  तक  भुगतान  नहीं  हुआ  है।  आज  बड़े  जोर  शोर  से  माननीय  भूतपूर्व  प्रधान

 मंत्री  जी  ने  इस  प्रश्न  को  उठाया  है।  अगर  आप  उसी  समय  सीरियत  होते,  तो  आज  उत्तर  प्रदेश  के

 अन्दर  ऐसी  स्थिति  नहीं  होती।  आज  कई  चीनी  मिलों  में  पैसा  बकाया  पड़ा  है।  हमारी  सरकार  के

 समय  का  एक  नया  पैसा  भी  बाकी  नहीं  है।  यह  उसी  समय  का  पैसा  बाकी  है,  जब  ये  भारत

 सरकार  के  प्रधान  मंत्री  थे  और  राम  विलास  पासवान  जी  भी  उस  सरकार  में  मंत्री  थे।  हम  आज

 उसका  भुगतान  करने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं।  ये  लोग  किसान  घाट  पर  किसानों  से  मिलकर  योजना

 बना  रहे  हैं  कि  कैसे  किसानों  को  भड़काया  जाए  और  किसानों  को  पैसा  न  मिलने  पाए।  इस  तरह

 का  छलावा  हम  उत्तर  प्रदेश  के  साथ  नहीं  होने  देंगे।  मैं  सदन  को  आश्वस्त  करना  चाहता  हूं  कि  हम

 अंत  तक  किसानों  के  हित  की  लड़ाई  लड़ेंगे।  .  .  .  (व्यवधान)

 MR.  SPEAKER:  There  is  nothing  questionable.

 ..  Unterruptions)

 SHRI  H.D.  DEVE  GOWDA  :  ।  do  not  want  to  break  the  convention.  I  do

 not  want  to  go  out  of  the  purview  of  the  rules  framed  by  this  House.  He

 has  made  an  insinuation  that  when  I  was  the  Prime  Minister  I  failed  to  take

 a  decision  to  clear  the  sugarcane  arrears.  If  that  is  so,  I  would  like  to  ask

 the  Prime  Minister  to  come  and  tell  the  truth  to  the  House.  If  I  had  not

 cleared  Rs.980  crore  during  my  tenure  as  Prime  Minister,  I  will  go  out  of

 the  House....  (/nterruptions)  Do  not  bring  politics  here.  Please  be  careful.

 ..  Unterruptions)
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 श्री  विनय  कटियार  :  ऐसा  नहीं  है...  (व्यवधान)  आप  ही  के  समय  का  पैसा  बकाया  है।  हम  लोगों

 ने  कई  बार  लिख  कर  दिया,  लेकिन  भुगतान  नहीं  हुआ।  आपकी  जिम्मेदारी  बनती  थी  कि  उस

 समय  के  बकाया  पैसे  का  भुगतान  करते..  (व्यवधान)

 MR.  SPEAKER:  Please  sit  down.  I  am  not  permitting  both  of  you  to  speak.

 This  is  ‘Zero  Hour’  and  not  a  discussion.

 ..  Unterruptions)

 MR.  SPEAKER:  You  have  already  refuted  the  charge.

 ..  Unterruptions)

 SHRI  H.D.  DEVE  GOWDA  :  1  have  not  cast  aspersions  against  the

 Government.  I  have  only  requested  the  Government  to  solve  this  problem.
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 I  have  not  made  any  insinuation  against  the  Minister  or  the  Government....

 (Interruptions)  What  is  it  that  he  15  speaking?...  (interruptions)

 श्री  विनय  कटियार  :  आप  ऐसा  कैसे  कह  रहे  हैं।  आपके  अपने  समय  में  पैसे  का  भुगतान  नहीं

 हुआ  है.
 .  .  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  कटियार,  मैंने  आपको  इजाजत  नहीं  दी  है,  आप  बैठिए।

 ..  (व्यवधान)

 SHRI  H.D.  DEVE  GOWDA :  He  should  prove  that  I  did  not  take  the

 decision....  (interruptions)  He  15  also  a  Cabinet  Minister....  (/nterruptions)

 MR.  SPEAKER:  Please  sit  down.

 ..  Unterruptions)
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 SHRI  H.D.  DEVE  GOWDA  :  ।  have  been  true  to  my  conscience  and  so,

 during  the  President  Rule,  I  took  a  decision  to  discharge  the  entire  arrears.

 In  the  month  of  August,  2002,  it  had  been  reported  that  about  Rs.1000

 crore  arrears  were  pending.  Is  this  the  way  the  ruling  party  should

 behave?...  (interruptions)  He  must  express  regret....  (Interruptions)

 श्री  राजेश  रंजन  उर्फ  पप्पू  यादव  (पूर्णिया)
 :

 महोदय,  हर  साल  किसानों  के  सवाल  इस  सदन  में

 उठाए  जाते  हैं।  कभी  उड़ीसा  का  सवाल  उठता  है,  कभी  राजस्थान का  सवाल  उठता  है,  कभी

 बिहार  का  सवाल  तो  कभी  महाराष्ट्र  का  सवाल  उठाया  जाता  है।  हर  साल  अलग-अलग  हंगामा

 करने  का  बहाना  बन  जाता  है।  कभी  मौत  का  विजय,  तो  कभी  भूखे  पेट  का  और  आज  चीनी  मिलों

 का  बहाना  है।  हर  बार  सदन  में  हंगामा  होता  है  और  हम  लोग  यहां  बोलते  हैं  तथा  हर  साल  नई

 बातें  सदन  में  आती  हैं।  लेकिन  आज  तक  किसी  भी  सवाल  पर  सदन  में  सार्थक  चिन्ता  नहीं  हुई।

 आज  विनय  कटियार  जी  ने  कहा  कि  95  रुपए  करने  के  लिए  सुप्रीम  कोर्ट  में  जा  रहे  हैं।  मैं  कहना

 चाहता हूं,  अगर  छोटे  सवाल  पर  सरकार  द्वारा  निकाले  गए  अध्यादेश  पर  सदन  में  चर्चा  होती  है  या

 संविधान  में  संशोधन  करने  के  लिए  बिल  लाया  जाता  है;  तो  क्यों  नहीं  किसानों  के  सवाल  पर

 अध्यादेश  निकला  जाता  ..  .  (व्यवधान)  सवाल  केवल  उत्तर  प्रदेश  का  ही  नहीं  है,  लेकिन  यह  ठीक  है

 कि  उत्तर  प्रदेश  का  सवाल  सबसे  बड़ा  है  और  सबसे  बड़ा  सवाल  यह  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  सारे

 किसान  आज  मौत  के  कगार  पर  खड़े  हैं।

 बिहार  में  कई  वाँ  से,  पूरे  के  पूरे  बिहार  की  जितनी  भी  चीनी  मिलें  हैं,  वे  सब  बंद  पड़ी  हैं।  बिहार  के

 सांसदों  द्वारा  चीनी  मिलों  पर  हर  साल  यहां  सवाल  उठाया  जाता  है  ।..  .  .  (व्यवधान)  हमारे  यहां  आज

 तक  चीनी  मिलें  नहीं  खोली  गईं।

 महोदय,  चीनी  मिल  का  सवाल  बहुत  महत्त्वपूर्ण  है  और  पूरा  बिहार  चीनी  मिलों  के  सवाल  पर

 चिन्तित  है।  बिहार  के  किसानों  के  साथ  सौतेलापन  का  व्यवहार  किया  जाता  है।.  .  .  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  यादव  जी,  आप  बैठिए।

 ..  व्यवधान)

 श्री  राजेश  रंजन  उर्फ  पप्पू  यादव
 :

 महोदय,  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  सवाल  है।  केन्द्र  सरकार  एक

 तरफ  बिहार  के  किसानों  का  समर्थन  करती  है  और  दूसरी  तरफ  उनके  साथ  बेइंसाफी  कर  रही  है।

 ..  (व्यवधान)  महोदय,  हमारा  आपसे  आग्रह  है  कि  बिहार  के  गन्ना  किसानों  को  उचित  मुआवजा
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 मिले  और  मधुबनी  आदि  जितनी  जगहों  पर  चीनी  मिलें  बंद  पड़ी  हैं,  उन्हें  खुलवाने  को  कोशिश

 करें।.  .  .  (व्यवधान)  शरद  यादव  जी,  बगल  में  मधेपुरा  आपका  लोक  सभा  क्षेत्र  है।  पूर्णिया  की  तरफ

 भी  आपका  ध्यान  नहीं  जाता,  पूर्णिया  में  एशिया  की  सबसे  बड़ी  चीनी  मिल  है,  लेकिन  आप  उस

 तरफ  ध्यान  नहीं  देते।.  .  .  (व्यवधान)  सारी  चीनी  मिलें  बंद  पड़ी  हैं,  लेकिन  आपका  उनकी  तरफ  ध्यान

 नहीं  जाता।. .  .  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  यादव  जी,  आप  बैठिए,  आपकी  कोई  बात  रिकार्ड  में  नहीं  जा  रही  है।

 (व्यवधान)...
 x

 जाना  चाहिए।.  .  .  (व्यवधान)  ये  चीनी  नहीं,  बल्कि  भारतीय मिले  हैं।

 SHRI  K.  YERRANNAIDU  (SRIKAKULAM);:  Mr.  Speaker,  Sir,  former

 Prime  Minister,  Shri  Deve  Gowda  has  raised  a  very  important  issue,

 namely,  the  sugarcane  growers.  My  Party  shares  his  opinion.  In  the  whole

 country,  sugarcane  growers  are  in  crisis.  Shri  Sharad  Pawar  has  explained

 everything.  The  need  of  the  hour  15  that  the  Government  of  India  should

 immediately  convene  a  meeting  for  reducing  the  excise  duty  for  exports.

 Otherwise,  Indian  farmers,  particularly,  the  sugarcane  growers  will  die.

 They  will  commit  suicide  and  in  future  nobody  will  grow  sugarcane.  With

 the  result,  after  two-three  years,  the  sugar  price  will  increase  exorbitantly.

 That  is  why,  I  would  request  the  hon.  Minister  to  take  a  meeting  of  all  the

 political  parties  to  discuss  the  situation  and  find  out  what  remedy  is

 required  to  protect  the  interests  of  sugarcane  growers.  This  is  my  appeal  to

 the  Government.

 *
 Not  Recorded

 श्री  देवेन्द्र  प्रसाद  यादव  :  अध्यक्ष  महोदय,  भूतपूर्व  प्रधानमंत्री,  श्री  देवेगौड़ा  जी  ने  जो  सवाल  उठाया

 है,  वह
 न

 केवल  महत्वपूर्ण  है,  बल्कि  सबसे  ज्यादा  प्रासंगिक  है।  आज  75  प्रतिशत  लोग  कृी  पर
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 निर्भर  हैं।  आज  कृी  प्रधान  देश  में  किसान  को  अपने  उत्पादन  का  उचित  मूल्य  नहीं  मिल  पा  रहा

 है।  उत्तर  प्रदेश  में  लोग  धरने  पर  बैठे  हुए  हैं  और  नौ  तारीख  को  हम  लोग  संसद  पर  मार्च  करने  जा

 रहे  हैं।.  (व्यवधान)

 पूरे  उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  की  चीनी  मिलें  बंद  पड़ी  हैं।.  (व्यवधान)  भारत  सरकार  द्वारा  एमएसपी

 तय  होता  है  और  स्टेट  द्वारा  स्टेचुटरी  प्राइस  तय  होता  है।.  .  .  (व्यवधान)  आज  देश  में  अदभुत  स्थिति

 पैदा  हो  गई  है।  जिन  किसानों  पर  पूरा  देश  टिका  हुआ  है,  वे  आज  भूखे  पेट  मर  रहे  हैं।  वे

 आत्महत्या करने  के  लिए  मजबूर  हैं।

 मेरा  आपसे  निवेदन  है  कि  आप  व्यक्तिगत  रूप  से  इसमें  रूचि  लीजिए  और  स्पत  नियमन  दीजिए।

 करोड़ों  किसानों  की  आंखों  में  यदि  आंसू  रहेंगे  तो  यह  आंसू  अब  तेजाब  बनने  वाले  हैं,  हम  लोग

 इसे  बर्दाश्त  नहीं  करेंगे।.  .  .  (व्यवधान)  हम  लोग  छोटे  किसान  के  घर  में  जनम  लेते  हैं।  लोक  सभा  में

 70  प्रतिशत  लोग  किसानों  के  वोट  से  आते  हैं,  इसलिए  संसद  की  विशे  जिम्मेदारी  है  कि  उनके

 हकों  को  दिलाने  की  कोशिश  करे।.  .  .  (व्यवधान)

 अध्यक्ष महोदय  :  आप  बैठिए,  सभी  माननीय  सदस्यों  को  बोलने  का  मौका  देना  है।

 श्री  देवेन्द्र  प्रसाद  यादव  :  चीनी-मिलों  को  भी  यह  सरकार  क्या  विनिवेश  की  प्रक्रिया  में  देने  वाली

 है।

 श्री  महबूब  ज़ाहेदी  (कटवा)  :  अध्यक्ष  महोदय,  अभी  हम  यूपी  के  देवरिया  और  बिहार  के  मोतीहारी

 से
 आ

 रहे  हैं।  गन्ना  किसान  के  लिए,  उसकी  जिंदगी  के  लिए  बहुत  महत्वपूर्ण  चीज  है।  यहां  भूतपूर्व

 प्रधान  मंत्री  जी  भी  बोले  हैं।  आज  सदन  में  चर्चा  हो  रही  है  लेकिन  किसान  भूखा  मरता  जा  रहा  है।

 ये  कह  रहे  हैं  कि  30  तारीख  को  मिल  चलेगी,  हम  जिम्मेदारी  ले  रहे  हैं,  लेकिन  अभी  बिहार  की

 10  मिलों  में  से  कल  दो  मिलें  बंद  हो  गयी  और  भी  बंद  होती  जा  रही  हैं।  यूपी  में  बंद  होती  जा  रही

 है  और  जो  बंद  नहीं  भी  हैं  वहां  किसान  को  उसके  गन्ने  का  भाव  नहीं  मिल  रहा  है  और  आज

 किसान  अपनी  जमीन  दूसरी  फसलों  के  लिए  जला  रहा  है।  किसानों  को  मरने  से  बचाने  के  लिए

 सरकार  को  इस  बात  का  जवाब  देना  पड़ेगा।  आज  देश  में  75  प्रतिशत  किसान  हैं।  हम  किसानों  को

 मरने  नहीं  देंगे  और  मंत्री  जी  को  और  सरकार  को  इस  पर  ध्यान  देना  पड़ेगा।  केन्द्रीय  सरकार  की

 इसमें  जिम्मेदारी  होनी  चाहिए,  राज्य  सरकारें  इसकी  जिम्मेदारी  नहीं  ले  रही  हैं।  अगर  कल  को  कुछ

 होगा  तो  उसकी  सारी  जिम्मेदारी  केन्द्र  सरकार  पर  होगी  ।

 श्री  शीशराम  सिंह  रवि
 :

 अध्यक्ष  जी,  मैं  बिजनौर  जिले  से  आता  हूं  जहां  पर
 70

 प्रतिशत  गन्ना

 पैदा  होता  है।  बिजनौर,  मुजफ्फरनगर,  मेरठ  के  किसानों  में  बहुत  हताशा  है  और  वहां  15  दिनों  से

 गन्ना  जलाने  का  काम  चल  रहा  है।  हमारे  यहां  कहा  जाता  है  कि
 "

 उत्तम  खेती  मध्यम  बान,  नींद

 चाकरी  भीख  निदानਂ  |  लेकिन  आज  उल्टा  हो  गया  है।  उत्तम  नौकरी  हो  गयी,  मध्यम  बिजनैस  हो
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 गया,  भिखारी  तीसरे  नम्बर  पर  और  किसान  चौथे  नम्बर  पर  हो  गया  है।  भारत  सरकार  दो  चीजें  कर

 सकती  है।  माननीय  मंत्री  जी  यहां  बैठे  हैं।  वे  अपने  साथियों  के  साथ  कैबिनेट  में  निर्णय  करें  कि  हम

 साढ़े  बारह  सौ  रुपये  के  भाव  पर  चीनी  लेंगें  और  नौ  सौ  रुपये  पर  विदेशों  में  भेजेंगे  और  जो  घाटा

 होगा,  वह  हम  उठाएंगे।  यह  भारत  सरकार  निर्णय  कर  सकती  है।  इथनौल  का  रेट  तय  करना  आज

 जरूरी  हो  गया  है।  गन्ने  के  रेट  के  सुधार  के  लिए  इथनौल  का  रेट  15-16  रुपये  लीटर  कर  दिया

 जाना  चाहिए।  ये  दो  काम  अगर  सरकार  कर  दे  तो  स्थिति  में  सुधार  हो  सकता  है।

 श्री  रवि  प्रकाश  वर्मा  :  अध्यक्ष  जी,  आज  गन्ने  की  स्थिति  उत्तर  प्रदेश  में  ही  नहीं  पूरे  हिंदुस्तान  में

 खराब  है।  मेरे  संसदीय  क्षेत्र  में  भी  गन्ने  का  पेमेंट  न  मिलने  के  कारण  एक  सिख  काश्तकार  ने  नदी

 में  कूदकर  आत्महत्या  की  है।  सबसे  बड़ी  बात  तो  यह  है  कि  आज  सहकारी  चीनी  मिलें  भी  नहीं

 चल  पा  रही  हैं।  सरकार  ने  तब  अध्यादेश  जारी  किया  था  जब  कोर्ट  ने  फैसला  नहीं  किया  था

 लेकिन  कोर्ट  के  फैसले  के  बाद  सरकार  ने  अध्यादेश  वापस  ले  लिया।  एक  तरफ  तो  माननीय  प्रधान

 मंत्री  जी  राष्ट्र  के  नाम  अपील  करते  हैं  कि  हिंदुस्तान  में  सीरिअल  कॉप्स  बोने  का  काम
 न

 करें  और

 दूसरी  तरफ  गन्ने  के  बारे  में  ऐसी  उदासीनता  बरती  जा  रही  है।  आज  किसान  बर्बादी  के  कगार  पर

 el  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  है  कि  सरकार  चाहती  क्या  है?  राम  के  नाम  पर  काम  करने  वाली

 सरकार  किसानों  का  क्या  राम  नाम  सत  करना  चाहती  है।

 SHRI  5.5.  PALANIMANICKAM  (THANJAVUR):  The  issue  raised  by  the

 former  Prime  Minister  is  a  very  serious  issue  concerning  the  sugarcane

 growing  farmers  throughout  the  country.  Every  year,  immediately  after  the

 Central  Government  announces  the  price  for  sugarcane,  all  the  State

 Governments  also  announce  additionally  what  is  called  ‘support  price’.

 This  price  is  not  a  regulated  price  for  the  farmers.  But,  somehow  farmers

 are  happy  with  the  support  price  announced  by  the  State  Governments.

 This  year,  most  of  the  State  Governments,  particularly  our  State,  are  not

 prepared  to  announce  the  support  price.  Moreover,  mill  owners  have

 forced  the  sugarcane  growers  to  pay  the  transport  cost  themselves.

 Therefore,  the  hon.  Minister  should  immediately  call  a  meeting  of  the  State

 Ministers  to  find  out  a  solution  to  this  situation.  If  the  States  are  not  in  a

 position  to  announce  the  support  price,  the  Central  Government  must

 revise  the  sugarcane  price  again  and  satisfy  the  sugarcane  growers....(@

 विधान)

 कुंवर  अखिलेश  सिंह  :  अध्यक्ष  महोदय,  विश्व  व्यापार  संगठन  के  दबाव  के  कारण  यह  समस्या  पैदा

 हुई  है।  हमें  भी  इस  पर  बोलने  का  मौका  दिया  जाए।  ..  .  (व्यवधान)
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 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आप  मंत्री  जी  का  उत्तर  चाहते  हैं  तो  हमें  चर्चा  समाप्त  करनी  पड़ेगी।  यदि

 आप  सभी  लोग  अपनी  बात  बोलना  चाहते  हैं  और  मंत्री  जी  का  उत्तर  नहीं  चाहते  हैं  तो  बात  अलग

 है।  यदि  आप  सहयोग  नहीं  करेंगे  तो  मंत्री  जी  उत्तर  नहीं  दे  सकेंगे  और  मैं  एक  बजे  हाउस  लंच  के

 लिए  एडजर्न  कर  दूंगा।  ऐसी  स्थिति  में  सदन  को  मंत्री  जी  का  उत्तर  नहीं  मिलेगा।

 ..  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  चन्द्रशेखर  जी  को  बोलने  की  इजाजत  दे  रहा  हूं।  यदि  आप  सहयोग  करें  तो  मैं

 उन्हें  बोलने  का  समय  देने  के  लिए  तैयार  हूं।

 ..  (व्यवधान)

 श्री  हरीभाऊ  शंकर  महाले  (मालेगांव)  :
 अध्यक्ष  महोदय,  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  श्री  देवगौडा  जी  ने

 शूगर  के  बारे  में  जो  सवाल  उठाया  है,  मैं  उसका  समर्थन  करता  हूं।  हमें  शूगर  स्टॉक  20  परसैंट

 बढ़ाना  चाहिए  और  एक  क्विंटल  नन्ने  के  सौ  रुपए  दाम  निर्धारित  करने  चाहिए।  किसानों  को

 सबसिडी  देकर  ज्यादा  से  ज्यादा  चीनी  बाहर  भेजनी  चाहिए  और  बाहर  से  चीनी  आयात  नहीं  करनी

 चाहिए।

 श्री  चन्द्रशेखर  (बलिया,  उ.प्र.)  :
 अध्यक्ष  महोदय,  मैं  देवगौडा  जी  और  शरद  पवार  जी  की  चिन्ता  से

 सहमत  हूं  लेकिन  यह  चिन्ता  उस  समय  व्यक्त  की  जानी  चाहिए  थी,  जिस  समय  डब्ल्यूटीओ  के

 अन्दर  एग्रीकल्चर  पर  असर  पड़ने  की  बातें  चल  रही  थीं।  फ्री  ट्रेड  की  बात  करते  हुए  सरकार  से

 कहना  कि  वह  हस्तक्षेप  करे,  यह  चिन्ता  कुछ  हास्यास्पद  लगती  है।  यह  हास्यास्पद  चिन्ता  इसलिए

 है  कि  उस  समय  इसे  स्वतंत्रता  दे  दी  गई।  आज  हमारे  मित्र  कटियार  साहब  उन्हें  कहां  से  95  रुपए

 दिलाएंगे,  मुझे  मालूम  नहीं?  असत्य  आश्वासनों  से  देश  को  भरमा  कर  इस  बहस  का  कोई  अर्थ  नहीं

 निकलेगा  और  वह  अच्छी  बात  नहीं  होगी।

 SHRI  P.H.  PANDIAN:  Sir,  I  would  like  to  say  something  on  this  issue......

 (Interruptions)

 MR.  SPEAKER:  You  may  make  only  one  point  and  sit  down.

 ..  Unterruptions)

 21/27



 11/28/2018

 SHRI  P.H.  PANDIAN :  Sir,  on  behalf  of  AIADMK...

 MR.  SPEAKER:  Everybody  knows  that.  You  speak  now.

 SHRI  P.H.  PANDIAN  :  I  associate  with  the  sentiments  and  views

 expressed  by  the  hon.  Member.  This  is  not  the  situation  of  sugarcane

 farmers  in  one  State  alone.  An  all-India  policy  has  to  be  evolved  at  this

 juncture.  The  minimum  support  price  should  be  there  from  the  Central

 Government.  All  States  Governments  are  in  a  financial  crunch.  To  support

 the  sugarcane  farmers  and  to  encourage  them  to  cultivate  sugarcane,  it  15

 upto  the  Central  Government  to  come  to  the  rescue  of  all  the  State

 Governments  now  and  encourage  the  sugarcane  growers.  As  said  by  Shri

 Chandra  Shekhar,  these  views  have  not  been  discussed  at  the  time  of

 signing  the  WTO  Agreement.

 SHRI  CHANDRA  SHEKHAR :  It  was  discussed  but  it  was  not  heard.

 SHRI  P.H.  PANDIAN  :  There  was  no  discussion  in  this  House.

 MR.  SPEAKER:  I  permitted  you  to  make  only  one  point.

 SHRI  P.H.  PANDIAN  :  Lakhs  and  lakhs  of  sugarcane  farmers  are  involved

 in  this  issue.  So,  let  there  be  a  discussion  on  the  floor  of  Lok  Sabha.

 उपभोक्ता  मामले,  खाद्य  और  सार्वजनिक  वितरण  मंत्री  (श्री  शरद  यादव)
 :

 अध्यक्ष  महोदय,  सदन  में

 देवगौडा  जी  ने  जो  चिनता  व्यक्त  की  है,  मैं  उस  पूरी  चिन्ता  को  वाजिब  मानता  हूं।  इस  चिन्ता  के

 साथ-साथ  लगातार  पिछले  एक  महीने  से  जो  हमारी  क्षमता  और  ताकत  है,  उसके  अनुसार  हम  इस

 काम  के  पीछे  पड़े  हैं।  शरद  पवार  जी  जानते  हैं  कि  उन्होंने  कई  बार  मुझ  से  इस  बारे  में  मुलाकात

 भी  की।
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 जो  को-आपरेटिव  शुगर  मिल्स  के  संगठन  हैं,  उन  से  मुलाकात  हुई  है,  शुगर  इंडस्ट्रीज  के  लोगों  से

 बात  हुई  है।  पिछले  कई  वाँ  से  बड़े  पैमाने  पर  एक  बात  कही  जाती  थी  और  पिछले  2-3  महीने  से

 ज्यादा  कही  जाती  रही  है।  मैं  मानता  हूं  कि  शुगर  इंडस्ट्री  में  बड़ा  क्राइसिस  है।  इसको  कैसे  बचाया

 जाये,  इसके  बारे  में  श्री  शिवराज  जी  कह  रहे  थे  कि  हमें  इसके  लिये  शॉर्ट  टर्म  और  लौंग  टर्म

 पालिसी  दोनों  के  लिये  सोचना  पड़ेगा।  हम  इस  काम  में  लगे  हुये  हैं।  श्री  देवेगौड़ा  जी  ने  जो  सवाल

 उठाया,  उनकी  चिनता  भले  ही  वैस्टर्न  उत्तर  प्रदेश  के  किसानों  के  लिये  हो,  जिन्होंने  एजीटेशन

 किया  था  लेकिन  यह  सवाल  पूरे  देश  का  एक  सा  है।  आज  सारे  देश  में  शुगर  इंडस्ट्री  क्राइसिस  में

 el  इस  क्राइसिस  के  चलते  सदन  में  इस  बात  पर  बहस  हो  रही  थी  कि  गन्ना  किसानों  के  जो

 ऐरियर्स  हैं,  उनका  क्या  होगा।

 अध्यक्ष  महोदय,  मैं  आपके  माध्यम  से  सदन  को  बताना  चाहूंगा  कि  पिछले  साल  का  एरियर्स  533

 करोड़  रुपये  है  लेकिन  इस  साल  का  एरियर्स  मिलाकर  दुगुना  से  ज्यादा  हो  गया  है।  पिछली  बार

 यह  4  परसेंट  था  जो  इस  साल  बढ़कर  8.3  परसेंट  हो  गया  है।  इन  सारी  बातों  को  देखकर  केन्द्र

 सरकार  की  क्षमता  से  ज्यादा  और  जो  हमारी  सीमा  है,  तीन  दिन  पहले  यह  बफर  स्टाक  20  लाख

 टन  हो  गया  Ml  इसके  पहले  पांच  लाख  टन  से  ज्यादा  कभी  न  था।  सरकार  में  और  उसके  बाहर

 भी  इस  मामले  पर  मतभेद  था  लेकिन  बहुत  मुश्किल  से  और  लड़कर  हम  ने  20  लाख  टन  का  बफर

 स्टाक  बनाने  का  काम  किया  है।  श्री  देवेगौड़ा  जी  ने  जो  सवाल  उठाया,  वह  समस्या  अलग  है।

 किसानों  का  पिछले  साल  का  बकाया  412  करोड़  रुपये  है  और  376  करोड़  रुपये  का  बैंक  क्रेडिट

 मिलेगा।  इस  प्रकार  कुल  मिलाकर  788  करोड़  रुपये  की  राहत  किसानों  को  मिलेगी
 |

 वा  1996-97

 में  जो  स्टाक  तीन  लाख  टन  किया  था,  वह  करीब  2-3  साल  में  पांच  लाख  टन  बफर  स्टाक  हो

 गया  ता।  पिछले  साल  किसानों  को  राहत  देने  का  काम  हुआ  है।

 जहां  तक  मिनिमम  सपोर्ट  प्राइस  का  प्रश्न  है,  वह  भारत  सरकार  में  कृी  मंत्रालय  का  सीए पीसी

 तय  करता  है।  उत्तर  प्रदेश  में  यह  69  रुपये  से  लेकर  81  रुपये  तक  है।  अलग-अलग  राज्यों  में

 अलग-अलग  प्राइसेस  हैं।  लेवी  शुगर  के  लिये  मिनिमम  सपोर्ट  प्राइस  सी.ए.पी.सी.  तय  करता  है।

 आज  परिस्थिति  अलग  हो  गई  हैं।  हमने  शुगर  डी-कंट्रोल  भी  की  है।  उत्तर  प्रदेश  के  मामले  में  हम

 लोग  राज्य  सरकार  से  सम्पर्क  बनाये  हुये  हैं।  मुझे  पूरी  तरह  से  यकीन  है  कि  30  नवम्बर  तक  इस

 सवाल  को  हल  करने  में  कामयाब  हो  सकेंगे।  ऐसा  नहीं  कि  वहां  मिलें  नहीं  चल  रही  हैं।  अब  तक

 44
 मिलें  चल  रही  हैं,  बाकी  बंद  मिलों  के  एम...डीज  को  बुलाकर  13  और  15  नवम्बर  को  बातचीत

 की  है। इस  संबंध  में  सदन  की  जो  चिनता  है,  उस  पूरी  चिन्ता  के  साथ  मैं  सहमत  हूं।  इस  सवाल  में

 इलाहाबाद  हाई  कोर्ट  के  कारण  कुछ  व्यवधान  आया  है  लेकिन  फिर  भी  हम  लोग  इस  कार्य  को  पूरा

 कर  लेंगे।  किसान  की  रबी  फसल  आने  वाली  है।  अगर  गन्ना  किसानों  का  मामला  नहीं  सुलझा  तो

 आने  वाली  रबी  की  फसल  बरबाद  हो  जायेगी।  हालांकि  इस  में  डिले  नहीं  हुआ  है  और  समस्या  का

 समाधान  किया  जा  सकता  है।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  बराबर  हमारे  सम्पर्क  में  है  और  मैं  इस  कोशिश

 में  हूं  कि  इस  समस्या  का  समाधान  हो  जाये।  श्री  देवेगौड़ा  जी  ने  जो  चिन्ता  व्यक्त  की  है  और  इस
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 सदन  ने  जताई  है,  मैं  निश्चित  तौर  पर  उस  चिनता  के  साथ  मिला  हुआ  हूं।  मैं  आपको  यकीन

 दिलाता  हूं  कि  हम  इस  समस्या  का  समाधान  करने  का  पूरा  प्रयास  करेंगे  और  सारी  मिलें  शुरु  हो

 जायेगी  श्री  शरद  पवार  और  श्री  शिवराज  जी  ने  इस  पूरे  क्राइसिस  के  लिये  कहा  है  जो

 तात्कालिक तौर  पर  समस्या  आई  है...

 13.00  hrs.

 देश  में  अकेले  उत्तर  प्रदेश  में  ही  नहीं,  पूर  देश  में  लगभग  540.0  शुगर  मिल्स  हैं,  बड़े  पैमाने  यह

 इंडस्ट्रीज बनी  थी,  लेकिन  आज  क्लासेज  में  हैं.  .  .  (व्यवधान)  44  शुगर  मिल्स बंद  हैं।

 श्री  राजेश  रंजन  उर्फ  पप्पू  यादव
 :

 बिहार  के  बारे  में  बताइये।

 श्री  शरद  यादव
 :

 बिहार  में  बिल्कुल  ठप  हैं।

 कुंवर  अखिलेश  सिंह
 :

 उत्तर  प्रदेश  में  भी  चीनी  मिले  नहीं  चल  रही  हैं।..  (व्यवधान)

 श्री  शरद  यादव
 :

 यह  दोनों  की  जिम्मेदारी  है।  हमारे  पास  एसडीएम.  का  फंड  है।  सारी  शुगर

 मिल्स  का  मामला  दोनों  सरकारों  के  साथ  मिलकर  चलेगा।  हम  थोड़ी  बहुत  मदद  कर  सकते  हैं।

 लेकिन  ये  सारी  चीजें  दोनों  सरकारों  के  सहयोग  से  होंगी।  मैं  किसी  पर  आरोप-प्रत्यारोप  नहीं

 लगाना  चाहता।  मैं  आपके  माध्यम  से  कहना  चाहता  हूं  कि  श्री  देवेगौड़ा  जी  और  उनके  साथियों  की

 चिंता  वाजिब  है  और  इस  चिंता  में  हम  शरीक  हैं  तथा  जो  भी  संभव  हो  सकेगा,  जो  भी  हमारे  हाथ

 में  सामर्थ्य  होगी,  वह  काम  हम  करेंगे।  अभी  तात्कालिक  तौर  पर  संकट  है,  एक  लाँग  टर्म  पालिसी

 कैसे  बनाई  जाए,  इस  बारे  में  हम  एक  प्रस्ताव  लेकर  आयेंगे,  तब  उस  पर  सदन  में  बहस  हो

 सकेगी ।  (व्यवधान)

 MR.  SPEAKER:  No  more  questions  and  answers  are  allowed  now.  Please

 take  your  seat.

 ..  Unterruptions)
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 SHRI  SOMNATH  CHATTERJEE  :  Sir,  the  hon.  Minister’s  response  is

 nothing  but  to  hoodwink  the  farmers.  We  oppose  this  and  in  protest,  we

 walk  out.

 13.01  hrs.

 (At  this  stage,  Shri  Somnath  Chatterjee  and  some  other

 hon.  Members  left  the  House.)

 कुंवर  अखिलेश सिंह  :  अध्यक्ष  महोदय,  केन्द्र  सरकार  ने  यूटीआइ.  को
 लगभग  1400  करोड़

 रुपया  दिया  और  यह  गन्ना  किसानों  को  सहायता  नहीं  दे  रही  है।  इसलिए  हमारी  पार्टी  सरकार  के

 खिलाफ  किसानों  के  समर्थन  में  सदन  से  वाक-आउट  करती  है।.  .  .  (व्यवधान)

 13.01-1/2  hrs.

 (  At  this  stage  Kunwar  Akhilesh  Singh  and

 some  other  hon.  Members  left  the  House)

 अध्यक्ष  महोदय  :  शरद  पवार  जी,  आप  बैठिये।

 श्री  विनय  कटियार  :  उत्तर  प्रदेश  में  किसानों  को  सबसे  ज्यादा  सहायता  मिली  है,  महाराष्ट्र  में  नहीं

 मिली  है।.  .  .  (व्यवधान)
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 SHRI  H.D.  DEVE  GOWDA  :  1  am  thankful  to  the  hon.  Speaker  for  having

 permitted  me  to  raise  this  issue  during  the  ‘Zero  Hour.’  Though  the  hon.

 Minister  has  tried  to  convince  us,  this  assurance  is  not  going  to  help....

 (nterruptions)  Instead  of  crushing  the  sugarcane,  they  are  going  to  crush

 the  farmers.  Of  course,  the  hon.  Minister  has  tried  his  best  but

 unfortunately  the  State  Government  is  not  going  to  help  him.  This  is  my

 opinion.  The  State  Government  is  not  going  to  cooperate  with  him.

 Though  the  hon.  Minister  15  very  much  concerned  with  the  problem,  he  15

 not  in  a  position  to  give  anything.  So,  in  protest,  I  walk  out.

 1302  hrs.

 (At  this  stage,  Shri  H.D.  Deve  Gowda  left  the  House.)

 श्री  प्रियरंजन  दासमुंशी  (रायगंज)  :  अध्यक्ष  महोदय,  मंत्री  जी  ने  जो  उत्तर  दिया  है  वह  संतो-

 [जनक  नहीं  है,  इसलिए  हमारी  पार्टी  सदन  से  वाक-आउट  करती  है।

 13.02-1/2  hrs.

 (At  this  stage,  Shri  Priya  Ranjan  Dasmunsi  and  some  other  hon.

 Members

 left  the  House)

 श्री  शिवराज  सिंह  चौहान  :  अध्यक्ष  महोदय,  ये  लोग  राजनीति  कर  रहे  हैं।.  .  .  (व्यवधान)
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 वित्त  और  कम्पनी  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (श्री  अनन्त  गंगाराम गीते)  :अध्यक्ष जी,  आप

 चर्चा  कराइये।.  .  .  (व्यवधान)  शून्यकाल  में  आपने  चीनी  और  किसानों  के  संदर्भ  में  सदन  के  सभी  वर्गों

 को  बोलने  का  अवसर  दिया।  हस  सदेर्भ  में  मंत्री  जी  ने  जो  कदम  उठाने  है,  उन  पर  उन्होंने  बयान

 दिया  है।  इन  लोगों  को  गन्ना  किसानों  की  चिंता  है  या  गन्ना  किसानों  पर  होने  वाली  राजनीति  से

 इनका  ताल्लुक  है।  चर्चा  होने  के  बाद  सदन  से  बाहर  चले  जाना,  यह  क्या  तरीका  है।...  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  अब  मंत्री  हैं।  मंत्री  भी  बोलेंगे  तो  कैसे  काम  चलेगा।

 श्री  अनन्त  गंगाराम  गीते  :  लेकिन  बार-बार  इस  मसले  को  उठाना,  यह  कौन  सा  तरीका  है।

 श्री  विनय  कटियार
 :

 यह  सब  श्री  देवेगौड़ा  जी  के  कारण  हुआ  है।  वह  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  थे,  वह

 देश  के  प्रधान  मंत्री  थे,  तब  किसानों  का  शोाण  हुआ।  उन्होंने  बाहर  से  अनाज  और  शक्कर  मंगाई

 थी,  उसके  कारण  आज  यह  समस्या  खड़ी  हुई  है।
 ..

 (व्यवधान)  इसके  लिए  पूरी  तरह  से  वही

 जिम्मेदार हैं।...  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  सदन  के  सामने  दूसरे  विय  भी  हैं,  केवल  एक  ही  विय  पर  सदन  नहीं  चलता  है।

 दूसरे  लोगों  ने  अपने  विय  को  उठाने  के  लिए  विनती  की  है।  मैं  शिवराज  सिंह  चौहान  जी  को  बुला

 रहा  हूं।
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